
 

 Ata Nº 05/2021 

ATA DA REUNIÃO Nº 05/2021 

Aos dezesseis dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e um, às dez horas, reuniram-se 1 

de forma virtual e ordinária, pelo aplicativo Microsoft Teams, conforme endereço eletrônico e 2 

instruções prévias enviadas por convocação, os membros do Colegiado do Departamento de 3 

Arquitetura e Urbanismo. Presidiu a sessão o professor Eduardo Nogueira Giovanni, chefe de 4 

departamento. Estavam conectados à reunião os seguintes professores: Alberto Lohmann, Alice 5 

de Oliveira Viana, Américo Hiroyuki Hara, Carolina Stolf Silveira, Danielle Rocha Benício, Douglas 6 

Emerson Deicke Heidtmann Junior, Gabriela Morais Pereira, Leandro Silva Leite, Michelle Souza 7 

Benedet, Neilson Luiz Ribeiro Modro e Rafael Zanelato Ledo. Também presentes, a representante 8 

dos técnicos Mariély Orlandi Marcelino Serafim (titular) e o representante dos discentes Anderson 9 

Kanitz de Cezaro (suplente). Os professores Jader Afonso Savi Mondo, Kleyser Ribeiro 10 

encontram-se em licença. Constatado o quórum e após cumprimento a todos os presentes, o 11 

chefe do departamento declarou a reunião aberta e iniciou os trabalhos de acordo com a ordem 12 

do dia. 1. Ata 03 e 04/2021. Aprovadas por maioria. Voto contrário do prof. Neilson. 2. 13 

Expedientes: 2.1. O chefe questionou se alguém teria inclusão de pauta. Neilson respondeu 14 

que tem duas inclusões: um processo de credenciamento nº 12293/2021, do prof. Caetano de 15 

Freitas Medeiros e um processo nº 12313/2021 de credenciamento da profa. Kátia Maria Veras 16 

e pediu inversão de pauta para relatar estes conjuntamente com o  processo nº 10277/2021 17 

pautado, da professora Claudione Fernandes, no qual é relator. Prof. Gabriela pediu inclusão de 18 

pauta para o processo nº 11487/2021: Credenciamento da prof. Alice de Oliveira Viana. Eduardo 19 

solicitou também inversão de pauta, colocando o processo nº xxxx/2021 (projetos de 20 

monitorias) para o final a pedido da relatora e solicitou inclusão de pauta do processo 21 

11919/2021, pedido de credenciamento do prof. Douglas. Em votação: aprovadas, por 22 

unanimidade, todas as inclusões de pauta e as inversões solicitadas pelos prof. Neilson e 23 

Eduardo. 2.2. Em reunião, o NDE verificou erros nas bibliografias dos planos de ensino. Alguns 24 

professores já arrumaram e alguns não arrumaram. Tendo em vista que o semestre encerrou, 25 

o chefe pede opinião ao colegiado sobre como fazer. Leandro diz que se este está errado, os 26 

anteriores também estão. Alberto entende que é preciso arrumar daqui pra frente. Que é 27 

dificultoso ao NDE ter que ver isso todo semestre. É preciso se antecipar aos problemas e ser 28 

menos fiscal. Ser mais propositivo. Para o próximo semestre, devem se atentar a isso, fazendo 29 

inclusões possíveis. Acha necessário conversar com a Maísa ou a Tatiane sobre o ensino remoto 30 

e as ferramentas que a UDESC tem colocado à disposição. Neilson acha importante enviar lista 31 

atualizada, visto que houve reforma. Eduardo disse que enviou a lista de bibliografia atualizada 32 

quando foi feito levantamento pela coordenadora da biblioteca e que houve divergências na 33 

planilha porque ele havia enviado para a coordenadora da biblioteca o texto da reforma curricular 34 

(que continham as bibliografias), porém ela fez o levantamento baseando-se nos planos de 35 

ensino. O chefe conversou com a coordenadora e resolveram a situação indicando para compra 36 

os títulos listados na tabela e no plano. Leandro entende que a sistemática precisa mudar para 37 

não cair em retrabalho para os professores; que é preciso organizar essas informações porque 38 

o professor não tem como saber o que foi comprado e o que não foi (livros). Eduardo informa 39 

que, percebendo este descompasso, conversou com o NDE e com a servidora responsável pela 40 

biblioteca e que ela vem se empenhando em organizar. Avisou também que, quem tiver interesse 41 

em fazer modificações de suas bibliografias que não façam por conta própria e que enviem sua 42 

solicitação de alteração ao NDE, pois, assim que forem feitas, efetivarão os pedidos à biblioteca 43 

do CERES. Alberto confirma que as bibliografias podem ser alteradas pelo NDE, inclusive as 44 

básicas, sendo incluídas nos programas. Encerrados os expedientes, passou-se a ordem do dia. 45 

3. Ordem do dia: 3.1) Processo 10531/2021; interessado: UDESC; assunto: Aprovação 46 
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do Programa da 3ª Fase do curso de Arquitetura e Urbanismo - CERES/UDESC. Relato: A relatora 47 

Prof. Gabriela, mostrou-se favorável à aprovação; em discussão: sem discussão; em votação: 48 

aprovado por unanimidade. 3.3) Processo NPP2015020002980; interessado: prof. Danielle 49 

Rocha Benício; assunto: Pedido de prorrogação do projeto de pesquisa "Os espaços sagrados 50 

da Igreja Católica em Laguna pós Concílio Vaticano II: a arquitetura entre conformação e 51 

inconformismo."; Relator: o relator prof. Américo foi favorável à aprovação. Em discussão: 52 

Sem discussão; em votação: aprovado por unanimidade. 3.4) Processo 53 

NPP2015020002993; interessado: prof. Danielle Rocha Benício; assunto: Pedido de 54 

prorrogação do projeto de pesquisa "O invisível no visível da Laguna: os espaços sagrados das 55 

religiões de matriz africana na cidade lagunense."; Relator: a relatora prof. Carolina apresentou 56 

parecer favorável ao pedido. Em discussão: Sem discussão; em votação: aprovado por 57 

unanimidade. 3.5) Processo SGPE10277/2021; interessado: Prof. Claudione Fernandes; 58 

assunto: Credenciamento de docente; Relator: o relator prof. Neilson Luís apresentou parecer 59 

favorável ao pedido. Em discussão: Sem discussão; em votação: aprovado por unanimidade. 60 

3.11) Processo SGPE12293/2021; interessado: Prof. Caetano de Freitas; assunto: 61 

Credenciamento de docente; Relator: o relator prof. Neilson Luís apresentou parecer favorável 62 

ao pedido. Em discussão: Sem discussão; em votação: aprovado por unanimidade. 3.12) 63 

Processo SGPE12293/2021; interessado: Prof. Kátia Maria Veras; assunto: Credenciamento 64 

de docente; Relato: o relator prof. Neilson Luís apresentou parecer favorável ao pedido. Em 65 

discussão: Sem discussão; em votação: aprovado por unanimidade. 3.6) Processo 66 

SGPE11218/2021; interessado: Prof. Ivana Righetto Moser; assunto: Credenciamento de 67 

docente; Relato: o relator prof. Rafael apresentou parecer favorável ao pedido. Em discussão: 68 

Sem discussão; em votação: aprovado por unanimidade. 3.7) Processo SGPE11478/2021; 69 

interessado Prof. Lucas de Mello Reitz; assunto: Credenciamento das disciplinas de Teoria e 70 

História e Macropaisagem para 2021.1; Relato: o relator prof. Douglas Emerson apresentou 71 

parecer favorável ao pedido. Em discussão: Sem discussão; em votação: aprovado por 72 

unanimidade. 3.8) Processo SGPE11781/2021; interessado Prof. Fernando dos Santos 73 

Calvetti; assunto: Credenciamento do professor para nova disciplina no semestre que vem; 74 

Relato: a relatora prof. Alice apresentou parecer favorável ao pedido. Em discussão: Sem 75 

discussão; em votação: aprovado por unanimidade. 3.9) Processo SGPE11423/2021; 76 

interessado Prof. Lilian Louise Fabre Santos; assunto: Credenciamento de docente - Lilian 77 

Louise Fabre Santos; Relato: a relatora prof. Danielle apresentou parecer favorável ao pedido. 78 

Em discussão: Sem discussão; em votação: aprovado por unanimidade. 3.10) Processo 79 

SGPE11884/2021; interessado Prof. Pollyanna Rodrigues Lima; assunto: Credenciamento e 80 

justificativa da professora para ministrar disciplina Sistemas Construtivos, Conforto e 81 

Instalações; Relato: o relator prof. Alberto apresentou parecer favorável ao pedido. Em 82 

discussão: Sem discussão; em votação: aprovado por unanimidade. 3.13) Processo 83 

SGPE11487/2021; interessado Prof. Alice de Oliveira Viana; assunto: Credenciamento de 84 

docente; Relato: a relatora prof. Gabriela apresentou parecer favorável ao pedido. Em 85 

discussão: Sem discussão; em votação: aprovado por unanimidade. 3.14) Processo 86 

SGPE11919/2021; interessado Prof. Douglas Emerson Deicke Heidtmann Junior; assunto: 87 

Credenciamento de docente; Relato: o relator prof. Eduardo apresentou parecer favorável ao 88 

pedido. Em discussão: Sem discussão; em votação: aprovado por unanimidade. 3.4) 89 

Processo SGPE10529/2021; interessado UDESC; assunto: Aprovação dos pedidos de monitoria para o 1º 90 

semestre letivo de 2021 - Edital 05/2021; Relato: a relatora prof. Michelle apresentou parecer favorável 91 

ao pedido. Em discussão: Longa discussão sobre critérios para distribuição das bolsas; em 92 

votação: aprovado o relato por unanimidade. Encerrada a ordem do dia, passou-se às 93 

comunicações pessoais. Comunicações pessoais: Profa. Gabriela informou aos colegas para 94 
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ficarem atentos a plágio; que ela identificou em projetos na terceira fase e foi sanado o problema 95 

com a turma, atribuindo a nota merecida a cada parte: a que emprestou o projeto e a que 96 

copiou; sugere comparar os projetos aos professores que tem turmas separadas. Outro ponto 97 

que a professora levantou foi sobre a necessidade de serem feitas reuniões de integração e 98 

conversar entre fases, porque algumas estão com dificuldades e dúvidas sobre processo e 99 

questionam porque tem que fazer pré-dimensionamento, fluxograma, outros não entendem 100 

porque tem que assessorar, entre outros; que é preciso alinhar o discurso entre os professores 101 

e reforçar aos alunos constantemente. Lamenta, ainda, a falta de professores efetivos que 102 

dificulta este alinhamento, visto que há muitos professores substitutos e que não participam 103 

desta reunião. Os efetivos ficam enfraquecidos. Prof. Neilson informa que a questão do plágio 104 

não é de hoje e que há legislação específica para isso e que, detectando-se o plágio, é preciso 105 

aplicar a legislação, para que iniba ação reiterada dos alunos. Com a palavra, Alberto agradece 106 

a todos pela semana de TCC e informa que pretende fazer reunião na próxima semana com 107 

todos os professores que participaram de TCC e pede que todos façam um exercício sobre o que 108 

precisa melhorar para o próximo semestre e leve para a reunião para discussão. Lembrou a 109 

todos sobre a importância do preenchimento do formulário de pós-graduação e, ainda, nesta 110 

seara aconselhou que, para evoluir do nível adjunto, é preciso participar obrigatoriamente de 111 

pós-graduação e CPQ. Após, prof. Leandro informou que seu mandato na comissão de pesquisa 112 

está acabando e que a professora Carolina se disponibilizou para assumir seu lugar. Nesta 113 

oportunidade, a professora citada aquiesceu gesticulando. Com a palavra, Carolina limitou-se a 114 

comentar sobre a questão do plágio trazida pela colega Gabriela e entende que medidas 115 

precisam ser tomadas para conter a sensação de impunidade. Ainda, agradece e avalia 116 

positivamente as apresentações de TCC. O prof. Rafael, comentando a fala de Alberto discorreu 117 

sobre a evolução de nível para os professores na UDESC e no IFSC citando os aspectos sobre a 118 

pontuação em cada instituição, e que no IFSC, a título de exemplo, muitas atividades feitas pelos 119 

professores contam para subir de nível, enquanto na UDESC é basicamente pesquisa. Eduardo 120 

finaliza parabenizando os professores pela semana de TCC e pelo semestre, também. Aproveita 121 

para sugerir reuniões com efetivos e substitutos para discutir andamento das disciplinas. Informa 122 

que tem representantes novos no Conceceres que são os professores Gabriela e Douglas, titular 123 

e suplente, respectivamente. Professor Leandro informa que está sem suplente, pois seu 124 

suplente é o Eduardo que é chefe de departamento e automaticamente é membro do Conselho. 125 

Eduardo entende que Leandro resta sem suplente, pois, não seria possível colocar outra pessoa 126 

e seu lugar, mas diz que vai verificar a situação. Eduardo, ainda, agradeceu a todos pela 127 

presença na reunião. Eu, Mariély Orlandi Marcelino Serafim, secretariei a reunião e lavro a 128 

presente ata que será lida e aprovada pelos presentes. Laguna, dezesseis de abril de dois mil e 129 

vinte e um. 130 

 

Eduardo Nogueira Giovanni                      Mariély Orlandi Marcelino Serafim 

       Chefe de Departamento                                 Secretária de Departamento 
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